

# El partido conservador y los trabajos anexionistas

Cartas de los señores

Varona y Torriente

La Comisión gestora condenará  
“la fórmula práctica”

Previa la conformidad de los señores Enrique José Varona y Cosme de la Torriente, publicamos los siguientes documentos, dirigidos á evidenciar que el partido conservador rechaza toda fórmula política, en lo concerniente al régimen de Cuba, que no sea la consignada en el programa de dicha colectividad política.

He aquí, pues, la carta que nos dirige el digno Secretario del partido conservador, la que al doctor Torriente ha escrito el ilustre Jefe de la referida agrupación, y la moción para cuyo conocimiento ha sido citada la Comisión Gestora del partido, que se reunirá el miércoles próximo.

Habana, Noviembre 29 de 1907.

Señor Director de CUBA.

Presente:

Mi respetable amigo y correligionario: En estos días su periódico, que viene haciendo una entusiasta campaña á favor de las doctrinas del Partido Conservador Nacional, ha examinado y discutido la famosa “solución práctica” de que tanto se viene hablando y hasta ha indicado la conveniencia de que nuestra agrupación diera su opinión sobre la misma.

Creo que la necesidad de que nuestro Partido hablara no se hubiera presentado si nadie del mismo pareciera conforme con

aquella solución; pero como no sucede así desgraciadamente y como á diario se dice—en sus columnas CUBA lo ha consignado estos días, preguntando el 22 si es cierto que la aceptan los Gobernadores Provinciales, todos afiliados al Partido, uno de ellos, mi amigo el general Emilio Núñez, vocal de nuestro Comité Ejecutivo, no habiéndose ninguno ocupado de desmentirlo—que hay compañeros nuestros que han mostrado su conformidad con dicho plan, he creído conveniente pedir que nuestra Comisión Gestora haga algunas declaraciones sobre el particular.

Llevé anoche á la sesión que aquélla celebró la proposición que para su publicación le adjunto, con ánimo de que se discutiera lo que hace días merece toda mi atención, al extremo que para ello pedí al señor Varona, nuestro presidente, que se cele-

brara una reunión; pero ocurrió anoche que aquél, por haberse indispuerto á última hora, no pudo asistir y conociendo algunos amigos por la carta que me ha dirigido y que también le acompaño que nuestras ideas coincidían con las suyas, convinimos aplazar la discusión para que los acuerdos que recaigan tengan el inmenso prestigio que su presencia y apoyo les dará.

Ahora bien, paréceme á mí que es conveniente que todos los miembros de la Comisión Gestora, de los cuales solo asistió anoche un escaso número, se penetren de la importancia de la cuestión que se ventila para que no falten á la próxima sesión, que el

87 12

## El Partido Conservador y los trabajos anexionistas "CUBA"

señor Varona ha ordenado convocar; y también resultará beneficioso que nuestros correligionarios de toda la Isla vean que muchos, con nuestro Presidente, nos preocupamos de una solución que nuestros contrarios políticos están utilizando injustamente para combatirnos, puesto que no tan solo no la hemos proijado sino que habremos cuerdamente de rechazarla.

Usted sabe que yo he estado más de un mes sin desempeñar la secretaría del Partido por razones de índole privada, habiéndome encargado de nuevo anoche de ella, estando deseoso de que el Partido fije bien su línea de conducta ante los sucesos que se avecinan y de los que como demostraré si fuera necesario, publicando mi carta al señor Varona, me he preocupado y sigo preocupándome.

Suyo muy afectísimo amigo y seguro servidor,

*Cosme de la Torriente.*

CARTA DEL SEÑOR VARONA

Señor Cosme de la Torriente

Secretario de la Comisión Gestora del partido Conservador Nacional.

Señor y muy distinguido amigo y correligionario:

He leído con la atención que merece cuanto usted escribe y que demanda el asunto á que se refiere, la carta con que me ha favorecido.

En consecuencia he pedido que se reuna la Comisión Gestora, pues creo que así se dará toda la importancia que merece al asunto que usted trata.

Entiendo, como usted, que nuestro partido no puede, sin romper su programa, demandar otra cosa que la reconstitución de la República de Cuba, aun cuando acepte los plazos que se

juzguen necesarios para elegir los Ayuntamientos, luego los organismos provinciales y después el Gobierno Central, es decir el Congreso y el Presidente.

Ningún programa es intangible; pero nadie está obligado á aceptar cambios que no sean la consecuencia natural de lo que él encierra. El nuestro no deja

lugar á dudas: su objeto es buscar el restablecimiento de la República sobre bases que la hagan cada vez más sólida.

Un Congreso cubano con un Ejecutivo americano, aunque se estime transitorio, no resulta lo que pedimos, porque no es lo que creemos conveniente para nuestra patria; y no lo es porque pone todo el poder efectivo de un solo lado. Con el apoyo que una situación como esa habría de ofrecerles, aun suponiendo la mejor buena fe en el Ejecutivo, no podrían resistir los enemigos de la República para dar al traste con ella.

Quedo á sus órdenes y soy su amigo affmo.

ENRIQUE J. VARONA.

Habana Noviembre 26 de 1907  
Sp. Lealtad 64, altos.

MOCIÓN DEL SEÑOR TORRIENTE

El miembro de la Comisión Gestora del Partido Conservador Nacional que suscribe propone que el Partido declare públicamente lo siguiente:

Que el Partido Conservador Nacional que en estos momentos representa su Comisión Gestora mientras no se haya constituido la Junta Nacional, e interpretando lo que entiende es la opinión de los afiliados de toda la Isla, declara que no puede estar ni está de acuerdo con ningún plan político que implique no llegar al restablecimiento de la República, con todos sus organismos constitucionales en forma y modo que no sea lo que hasta ahora ha venido sosteniendo por boca de sus Jefes en sus trabajos de propaganda en toda la Isla, esto es, como se indicó por el Comité Ejecutivo en pleno cuando visitó al Secretario de la Guerra de los Estados Unidos Mr. William H. Taft, procediéndose una vez que se hayan promulgado las cinco Leyes primeramente en-

comendadas á la Comisión Consultiva, á la elección de los Ayuntamientos de toda la República, después á la de los Consejos y Gobernadores Provinciales y más luego á las de miembros del Congreso y Ejecutivo Nacional, en los plazos ó fechas que se vayan

88 13

## El Partido conservador y los trabajos anexionistas "CUBA"

fijando, con vista del resultado de las primeras elecciones que se celebren.

Que asimismo se declare que el Partido entiende que constituirá un gravísimo peligro para la independencia de Cuba, que pueda llegar á ser necesario para el Gobierno de Washington, aceptar el proyecto, no acojido hasta ahora por ningún partido político cubano, de que se elija el Congreso Nacional y no el Ejecutivo, continuando como Jefe del mismo un Gobernador americano, proyecto que envolvería no restablecer realmente la República, facilitando que los enemigos de la independencia y los intereses que á la sombra de aquel régimen transitorio se crearan, alejaran indefinidamente ó terminaran para siempre con el Gobierno soberano de Cuba, dentro de la soberanía que le dejó la Enmienda Platt, por cuya aclaración y precisión se propone trabajar el Partido Conservador, según reza la base primera de su Programa, lo que implica llegar al restablecimiento de todos los poderes constitucionales de Cuba, para poder negociar con el Gobierno de los Estados Unidos el convenio ó convenios á que esa misma base se refiere.

Y por último, que para evitar el peligro antes expresado, el Partido Conservador designe una Comisión de su seno, que de acuerdo con los otros Partidos políticos cubanos, si éstos abundaren en las mismas ideas y en unión de las Comisiones que estos nombraren, estudie con ellas la posibilidad de encontrar un terreno comun que permita que la elección presidencial se verifique sin perturbaciones ó luchas, puesto que el temor de que aquellas ocurran es lo que hace principalmente que se propongan soluciones como la que motiva este acuerdo.

Habana, Noviembre 28 de 1907

Firmado: *Cosme de la Torriente*